

“La CAO nunca buscó leyes regionalizadas, sino nacionales” (Entrevista)

Julio Alberto Roda Mata presidente de la cámara agropecuaria del oriente (cao) señala que el aparato productivo cruceño y nacional está en condiciones de apostar por el crecimiento de la frontera agrícola, pero que hay normas que traban este aspecto. Advierte que la relación con el Gobierno es buena y que solo falta resolver el tema relacionado con la FES y el uso de transgénicos

A dos días que la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) cumpla 50 años de vida institucional, el mandamás de la entidad habla de las luces y las sombras del aparato productivo cruceño y nacional.

¿Cuál es su evaluación de los 50 años de la CAO?

Fue creada por ganaderos a la cabeza de la Cainco para plantear las inquietudes del sector agropecuario al Gobierno. En la década de los 80, se dio un encuentro Gobierno-CAO con la participación de cinco ministros y fue en esta cita que la organización cobra protagonismo nacional.

Hoy, como cabeza de sector con la Confeagro que aglutina a los agropecuarios del país, producimos el 72% de los alimentos que se consumen en Bolivia y tenemos la capacidad tecnológica y voluntad para crecer, pero faltan reglas claras en el tema exportaciones, seguridad jurídica y uso de transgénicos. Después de los hidrocarburos y la minería, el agro alcanza un 14% de participación en el PIB nacional.

El 36% de la población económicamente activa depende del agro.

Usted habla de gestión administrativa eficiente, pero ¿cómo está el ámbito financiero y cuáles son los retos?

La institución tuvo problemas por un mal manejo económico que llevó a la pérdida del terreno que tenía la CAO en el tercer anillo y que comprendía tres hectáreas. Este asunto perjudicó la economía de la institución, pero estamos en la última fase de saneamiento de las deudas y con una proyección de construcción de un edificio para acoger a los 17 subsectores afiliados a la CAO. Tenemos un terreno detrás de la PIL para negociar y recaudar los fondos que se requieren para construir la obra anhelada.

¿Cómo califica la relación Gobierno-agro cruceño?

Es muy buena. Hay una relación de confianza y un nuevo escenario de predisposición de leyes para favorecer el accionar de los productores del país, porque la CAO nunca buscó leyes regionalizadas, sino inclusivas y con alcance nacional. Se concretó la ampliación de cupos de diésel para garantizar las actividades agrícolas, la liberación de la exportación del maíz, la ley de desmonte que benefició a 23.000 productores, la que castiga la toma ilegal de tierras, la legalización de la maquinaria agrícola y la ley de servicios financieros que obliga a la banca a ceder un 20% de

su cartera al sector productivo. Planteamos al Gobierno 11 puntos en la

Cumbre de Cochabamba y quedan pendientes dos temas: la ampliación a cinco años de la Función Económica Social (FES) y uso de transgénicos.

¿Qué pasó con la FES?

Hubo una traba política, pero hay un compromiso pendiente por parte del Gobierno que esperamos se cumpla, porque de no darse curso a este pedido sectorial está comprometida la seguridad alimentaria pues las aspiraciones de acceder a créditos quedarán truncadas. El tema de transgénicos es indispensable para aumentar la capacidad productiva del país. Urge hacerlo con el maíz y el algodón, si no este último sector se nos muere.

¿Cuáles son las leyes que faltan para consumar el repunte del sector agropecuario?

Más que ley, el saneamiento de propiedades medianas y grandes es un tema medular que condiciona el crecimiento de frontera agrícola y frena las inversiones, aunque hay que reconocer

que en el último mes el INRA entregó títulos que corresponden a 200.000 hectáreas de medianas y grandes propiedades.

¿Cómo toma la CAO el reto lanzado por el vicepresidente Álvaro García Linera de expandir la frontera agrícola en un millón de hectáreas por año? ¿Hay condiciones?

Hay condiciones, pero no hay voluntad. Hay problemas con la ABT, que es muy lenta en los trámites para acelerar los permisos de desmontes.

En un mes más empezará la época de lluvia y si las autorizaciones de desmonte no son ágiles el reto quedará en anhelo.

Este año todo está perdido y si los permisos fluyen, habrá que esperar hasta agosto del próximo año para expandir la frontera agrícola. Otro tema que condiciona la expansión es el uso de transgénicos. Esta herramienta tecnológica debe estar al alcance de los agricultores para tornar eficiente y competitiva la producción agrícola del país.

¿Los créditos del BDP benefician al sector productor?

Estos créditos están dirigidos a los pequeños productores. Los medianos y grandes no los hemos solicitado, aunque es menester aclarar que la banca lo está haciendo con determinación y celeridad. Hay muchos productores que han accedido a créditos con bajas tasas de interés

Alianza público-privada abre exportación a emprendedores

Una alianza entre el Gobierno, a través de las entidades públicas desconcentradas Pro Bolivia y Promueve Bolivia, dependientes del Ministerio de Desarrollo Productivo, con organizaciones sectoriales de pequeños empresarios del país, abre la exportación de productos manufacturados, alimentos orgánicos y servicios exportables.

Según el viceministro de Comercio Interno y Exportaciones, Luis Baudoin, el Gobierno y el sector exportador del país han desarrollado una estrategia de internacionalización de productos agroecológicos con valor agregado a base de quinua, chía, amaranto, cañahua, camu camu, asaí, cacao, sésamo, tarwi, manufacturas de madera, hilados de alpaca y llama y otros productos no tradicionales.

Para ello, dijo que se ha implementado un programa de fortalecimiento de capacidades productivas y comerciales basado en el modelo de gestión que aplican los exportadores cruceños para beneficiar a más de 5.000 familias de pequeños empresarios de todo el país.

Baudoin dijo que está en ejecución la ley de desarrollo productivo y comercial con el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, que dispondrá de \$us 41 millones por año para promocionar y desarrollar el comercio global.

A esto se suman los \$us 16 millones del Programa de Apoyo a la Promoción del Crecimiento y la Diversificación de las Exportaciones (Proex) que financia la Unión Europea (UE).

Hace unos días el Proex transfirió Bs 26,3 millones a los 31 proyectos, de ocho regiones del país, ganadores de la convocatoria pública del fondo concursable Incremento y Diversificación de las Exportaciones.

Esta semana, con una inversión de Bs 18,7 millones, financiados por la UE, Pro Bolivia inauguró el primero de los seis Centros de Innovación Productiva (CIP) de cuero, textil camélidos y madera que serán implementados hasta noviembre en Cochabamba, El Alto y San Buenaventura (La Paz) y San Ignacio de Velasco y San José de Chiquitos (Santa Cruz).

Proyectos en Santa Cruz

Organizaciones cruceñas que dan valor agregado a la miel de abeja, sésamo, pulpa de asaí y firmas lideradas por mujeres se preparan para exportar.

La Cámara Boliviana de Exportadores de Sésamo (Cabexse) se alista para hacer un envío de 30 toneladas de aceite de sésamo hasta julio de 2015. Con esta operación comercial se beneficiarán 4.700 productores de la región. EEUU, Holanda y un país asiático comprarán aceite.

La Asociación de Productores Apícolas de Santa Cruz (Adapicruz) prevé implementar un sistema de manejo de apicultores migrantes que incluye la instalación de 1.500 nuevas colmenas

en los bosques del chaco, chiquitania, el trópico y el parque Amboró para desarrollar una línea de miel en panal y para uso gourmet para el mercado de exportación.

Este proyecto incluye a 50 apicultores y aspiran a exportar 22,5 toneladas en 2015

El proyecto mujeres líderes de empresas, de 12 sectores de Santa Cruz, La Paz y Cochabamba, asociados al sector exportador nacional, prevé globalizar la gestión productiva, comercial y de servicios.

La comunidad indígena de Porvenir, con base operativa e industrial en San Ignacio de Velasco, exportará el asaí liofilizado a países de Europa